

AHILA PARIS 2020

SIMPOSIO EFECTOS LOS VINCULOS SOCIALES ENTRE AGENTES DE LA MONARQUIA Y ACTORES LOCALES EN EL GOBIERNO BORBÓNICO DE HISPANOAMÉRICA

Cordinadores: Dra. Lucrecia Enriquez.

Dr. Rodolfo Aguirre.

Agentes coloniales, negociaciones y acciones militares frente a los “chunchos” del Ucayali en la rebelión de Juan Santos Atahualpa 1742- 1756.

Palabras claves: Peru; Agentes Coloniales; Juan Santos Atahualpa; Chunchos; Ucayali; Redes interétnicas.

Fernando Torres Lodnoño PUC SP. Brasil.

[fertorresbracol@gmail.com](mailto:fertorresbracol@gmail.com)

[ftorres@pucsp.br](mailto:ftorres@pucsp.br)

Entre abril y agosto de 1744 dos virreyes, Sebastian de Eslava desde la Nueva Granada y Villa Garcia del Peru, informaban sobre la sublevación de un indio en la región de Jauja y Tarma que habría contado con el auxilio de muchos otros en las montañas orientales. La sublevación se extendió hasta 1756, sin que los indios fuesen vencidos y quedo conocida en la historiografía y la memoria de los Andes como la Rebelión de Juan Santos Atahualpa. Examinamos aquí esta sublevación desde el confronto entre la red de misiones franciscanas del Huallaga y Ucayali y la red interétnica que fue articulada por pueblos como los conibos, pirros, campas que dieron a sus acciones sentidos propios desde sus prácticas sociales y visiones de mundo . Mostraremos aquí que este confronto donde los misioneros actuaron como negociadores y los corregidores como encargados de las acciones militares, fue respondido por prácticas bélicas generadas desde otros entendimientos de conflictos y relaciones de pueblos indígenas de lenguas y culturas diferentes. Los fracasos de los agentes españoles y los triunfos de los indios de la selva, los chamados chunchos, estarían apuntando para los limites del aparato colonial frente a los pueblos de la floresta.

## CURRÍCULO

Fernando Torres-Londoño, nació en Bogotá, donde se graduó en Filosofía y Letras en la Pontificia Universidad Católica Javeriana. Desde 1983 vive en São Paulo (Brasil), donde defendió su doctorado en Historia en la Universidad de São Paulo. Desde 1986 trabaja en el Departamento de Historia de la Pontificia Universidad Católica de São Paulo, donde es profesor titular en el Área de Historia de América, participando también en el programa de Doctorado en Ciencias de la Religión. Fue coordinador de los programas de maestría y doctorado en Historia de la PUC SP, miembro de Conselho de Ensino e Pesquisa CEPE y es el actual vice-coordinador del bachillerato en Historia de la misma universidad.

En sus investigaciones de los últimos años ha examinado los diálogos que representaran las misiones de los jesuitas y los franciscanos entre la poblaciones indígenas de la Amazonia de colonización española, publicando entre otros “Visiones jesuíticas del Amazonas en la colonia: de la misión como dominio espiritual a la exploración de las riquezas del río vistas como tesoro.” *Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura.*, v. 39/1, 2012; “Do exílio, um futuro para o Amazonas. João Daniel e o aproveitamento das riquezas do rio.” *Projeto História*, v. 52, 2015; “A conversão ao cristianismo e os embates pela autoridade entre os neófitos no processo inquisitorial contra don Carlos, Chichimecatecuitli de Tezcoco”; *História Unisinos*, v. 20, 2016; “Memória y religión en la historia del Brasil: La Compañía de Jesus, el IHGB y la definición de la historia nacional” *Rever*, vol 18, 2018; “Ilustração limenha e o Peru além dos andes no periódico Mercúrio Peruano 1791-1795” coautoria con Sharley Cunha, em *Revista Antiteses*, vol 12, 2019; “Arquitetura do rito: território e identidade indígenas na Selva de Pedra” coautoria con Mauricio G. Righi, *Rever*, vol 19, 2019.

Participa de la red internacional Jornadas Internacionales sobre las misiones jesuíticas, que desde los años 80 reúne investigadores de Argentina, Paraguay, Uruguay, Brasil que estudian la presencia de la Compañía de Jesús en América del Sur. Es miembro de Associação Nacional de Professores Universitários de História, sendo na atualidade vice-presidente de la asociación regional.

Desde 2006 ha contado con becas del Consejo Nacional de Investigación del Brasil, CNPq, su actual proyecto con vigencia hasta 2022 es “A configuração de categorias étnicas nas relações entre Campa, Conibo, Piro, e os agentes coloniais nos rios Huallaga e Ucayali no século XVIII.” Este proyecto integra la investigación colectiva “Os selvagens e a selva. Categorias nativas coloniais na representação do Amazonas no final do século XVIII”, desarrollado por el Núcleo de pesquisa Povos da América do sul: conhecimento e colonialidade”, del cual es coOrdinador.

Há orientado 15 tesis de doctorado y participado en la dirección de mas de 30 maestrías.

[fertorresbracol@gmail.com](mailto:fertorresbracol@gmail.com) ftorres@pucsp.br

